

**Suscripción**  
 En la capital. 4.50 ptas. trimestre  
 id fuera de la capital. 5 id. id.  
 id en oro. 18 id. semestre  
 un año en oro. 25 id. id.  
 extranjero. 7.50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Cmunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 1.º de marzo de 1895.

NÚMEROS SUELTOS  
25 céntimos.

N.º 5.514

## Efeméride

1.º de marzo de 1476

Batalla de Toro (Zamora)

Resuelto Alfonso V de Portugal á hacer valer los derechos de su sobrina doña Juana la Beltrameja, á la sucesión de Castilla y con el propósito, además, de agregar esta corona á la que tenía, invadió los estados de doña Isabel I en el año de 1475. En Plasencia se detuvo para celebrar sus desposorios con la reina pretendiente y para hacer varios preparativos y terminado todo, se dirigió á la ciudad de Toro que espontáneamente le había sido entregada por don Juan de Ulloa, uno de los que le secundaban, más por medro personal que por afección á la presunta hija de Enrique IV. Al encuentro de ellos salió el rey don Fernando, esposo de doña Isabel, pero la precipitación con que había organizado el ejército hizo estériles los comienzos de la campaña, y tuvo que volver á sus reales por falta de víveres y municiones. Lograron entonces los Reyes Católicos que las Cortes otorgaran un recurso consistente en utilizar la mitad de la plata de las iglesias á cambio de reintegrar el importe á los tres años y de este modo pudieron ya atender á reorganizar las tropas. Una formidable descarga, seguida de otra rúa acometida que el príncipe de Portugal don Juan llevó á cabo al divisar á los castellanos, fué el comienzo de aquella decisiva lucha. Rechazado el golpe por la valerosa gente de don Fernando, tuvieron los sitiados que encerrarse en la ciudad, al paso que este monarca atacaba al centro de las filas. La batalla duró corto tiempo, desde las cuatro de la tarde al anochecer; pero lo suficiente para distinguirse de otros hechos de armas, por el ciego coraje con que cada combatiente se defendió hasta el punto de hostilizarse cuerpo á cuerpo y de haber quien, como el abanderado portugués Eduardo Almeida, murió luchando después de sufrir la pérdida de ambos brazos. En acción de gracias por el triunfo que al fin obtuvieron las armas de Castilla, dispuso doña Isabel una función religiosa en la iglesia de San Juan de Tordesillas, á la que asistió de pié y descalza, y para perpetuar la memoria de tan glorioso hecho, ordenó también que fuera erigido en Toledo el suntuoso monasterio que lleva el nombre de San Juan de los Reyes.

(Prohibida la reproducción.)

## LAS MURALLAS de Gerona

### La comisión del ayuntamiento

Hoy debe salir para Madrid la comisión del ayuntamiento de Gerona encargada de gestionar el anhelado derribo de nuestras murallas, cuyo proyecto de ley ha sido ya aprobado por el Congreso de los diputados según con gran satisfacción tenemos dicho á nuestros favorecedores. La comisión que, presidida por el activo alcalde señor Ciurana, regresó á esta capital interin el Congreso aprobaba el proyecto, dejando á cargo de los diputados por la provincia que han cumplido en verdad como buenos, vencer cuantas dificultades pudieran surgir en la tramitación hasta que mereciera lo que todos deseábamos, vuelve hoy de nuevo á la villa y corte ansiosa de contribuir á la total resolución de la ley cuyo estado de proyecto deberá tener fin en el Senado sí, como es de creer, este le presta su conformidad. Para conseguir este objeto es para lo que de nuevo viaja la comisión municipal contando con la decidida cooperación de nuestros senadores y no escaso número de los de otras provincias que reconocen la razón con que Gerona pide la desaparición de un obstáculo tan contrario á su desarrollo como son los muros que la circundan inútiles para el arte de la guerra, según la opinión de cuantos lo entienden con verdadera competencia y nada apropiado para que Gerona adquiera el ensanche que tanto necesita para su expansión y adelanto.

La comisión, al hacer el sacrificio de abandonar su hogar para trabajar en pró de los intereses de la capital, cumplirá como buena del mismo modo que cumplió la primera vez: Gerona le debe gratitud como se la debe á los diputados todos y no se la escatimará ahora, haciéndola extensiva á los senadores ya que sabemos están dispuestos á secundar nuestras aspiraciones con el mismo entusiasmo con que han procedido sus compañeros del Congreso.

El señor Ciurana y el ayuntamiento que preside no escasean sacrificios para dotar á su querida ciudad de una mejora tan importantísima, sacrificios que sus representantes aplauden y aprueban, digan lo que quieran cuantos formulan dudas y censuras por mero espíritu de oposición cuyo alcance lo mide la opinión haciendo oídos de mercader porque casi siempre es puramente interesado.

Ya dijimos en su día que el proyecto de ley no nos satisfacía en absoluto: hubiéramos querido más extensivo; pero como sin transacción no se hubiera conseguido nada, hemos de adoptar como bueno lo que se consigue, sin perjuicio de que andando el tiempo y cuando las necesidades aprieten, se vuelva á trabajar para lograr lo que sea de absoluta necesidad para el bien de la inmortal Gerona.

Y es tanto más de agradecer la molestia que por los intereses comunales se toma la comisión, cuanto sabemos que el señor Ciurana está gestionando y gestionará personalmente la resolución de otros asuntos de mucha importancia también para Gerona, asuntos que han de contribuir al bien del vecindario que aplaude todo sacrificio con tal que redunde en su general beneficio.

Nosotros, al hacernos intérpretes de esa misma opinión, deseamos á los señores Ciurana, Estech y Font un feliz viaje y el mayor éxito en sus gestiones.

## Revista de Barcelona

Desapacible en extremo fué en su comienzo el mes que hoy al punto de media noche habrá finido. Para dar una idea del frío extremo que hizo, y que por cierto llegó á ser mortificante, bastará decir que dos días seguidos el termómetro descendió á 3.5º bajo cero; temperatura muy excepcional en esta ciudad y pésima para muchos, pues aumentó tan considerablemente el número de los enfermos, que pocas fueron las familias que no tuvieron uno ó mas individuos de la misma guardando cama.

A ello hubo de atribuirse que el segundo baile de máscaras del Liceo no estuviera tan animado como acostumbra serlo el que se da en la víspera de la Candelaria. No sucedió lo mismo en los tres restantes, pues hubo en ellos mucha concurrencia, distinguiéndose entre las máscaras algunas que lucían trajes caprichosos y de mucho gusto.

El día primero de febrero, al igual que lo acaecido en el de enero, las listas oficiales confirmaron que el segundo premio de la lotería había correspondido á uno de los billetes despachados en esta ciudad. Es muy probable que los afortunados poseedores del billete premiado tuvieron el correspondiente alegrón, porque nunca viene mal repartirse 39.600 pesetas.

Dice el refrán castellano, *al buen pagador no le duelen prendas*; y como siempre me he preciado de serlo, voy á decir algo de los belenes expuestos este año, conforme lo anuncié en el final de la anterior revista. Más antes, y á propósito de belenes, permíteme, querido lector, que te diga lo

que me sucedió hace la friolera de mediosiglo, asegurándote formalmente que lo que paso á referirte no es cuento por más que lo parezca.

Reuniamonos cuatro amigos, cuando no íbamos al teatro, en la casa de una familia muy amiga nuestra también, y como todos éramos aficionados á la música y á la literatura, pasábamos agradablemente la velada discutiendo ya sobre las óperas y los cantantes, ya sobre los dramas y los actores, ya en fin sobre las novelas que estaban más en boga. El 17 de enero de 1845, si no me es infiel la memoria, uno de los contertulianos dijo: esta noche, que el frío no incomoda y que el piso está seco, podríamos aprovechar la invitación que tengo para ver el belén que mi zapatero tiene expuesto. En el acto aceptamos la proposición; y habiéndonos puesto el correspondiente abrigo, á los cinco minutos estábamos en la calle y á los quince frente de una zapatería que había entonces en los Arcos de los Encantes. El que tenía la invitación abrió la puerta vidriera, y un amigo suyo, que estaba dentro de la tienda, nos dijo: si, como lo presumo, vienen para ver el belén, tomen asiento que pronto bajará el dueño. Casi al mismo tiempo que nosotros, había entrado un señor que contaba ya más de cincuenta años, de estatura regular, bastante obeso y de aspecto muy serio, acompañado de un niño que después supimos que era su nieto. Habiendo oído aquel las palabras del que nos había recibido, y viéndolo que nos habíamos sentado, saludó á todos con un movimiento de cabeza, hizo sentar al niño y él tomó asiento enseguida quedándose tan inmóvil, que más bien que persona parecía figura de cera.

No tardó en bajar el zapatero, quien al ver á nuestro contertuliano, exclamó: mucho sentiría que V. no hubiera aprovechado la invitación, porque mi belén cada día gusta más, lo que me tiene loco de contento. Y es muy natural; yo no tengo instrucción ni sé de dibujo y, sin embargo, todo el mundo me aplaude por el belén que he construido. Así es que viniendo ya mucha gente, he resuelto que lo vean por tandas y haciendo estaciones. Ahora sírvanse pasar á la trastienda que luego volveré. A la trastienda pasamos, siguiéndonos el abuelo y el nieto, sentándose el primero y quedándose hecho un estafermo. Volvió poco después el zapatero para invitarnos á que subiéramos al entresuelo; y mientras lo verificábamos, nos participó que la nombrada de su belén era tan considerable, que la semana próxima lo verán todas las primeras autoridades. Permítanme ahora, añadió, que vaya á la tienda para distribuir en tandas las personas que han llegado. Poco tiempo estuvimos en el entresuelo, porque volvió el dueño de la casa y nos hizo pasar á una salita interior, diciéndonos: esta es la última estación: luego entrarán á ver el belén, y aun cuando un maestro de dibujo lo elogió mucho y está empeñado en que lo vean los profesores de la Casa-Lonja, les agradeceré que si notan algún defecto me lo adviertan para corregirlo en el acto, si es posible. Diez minutos estuvimos esperando, divirtiéndonos la inmovilidad de aquel abuelo-estátua; y trascurridos que fueron, acompañados del zapatero entramos á ver el belén.

Decir el mal efecto que instantáneamente nos causó es imposible. Lo que se ofrecía á nuestra vista no era un belén; era, sí, una mamarrachada, un conjunto de bobberías, en el cual todo era chapucero, todo ridículo, todo desproporcionado. Figuras toscas y pintadas con colores chillones; árboles inverosímiles; casas de cartón con rayas blancas y negras para figurar piedras, muy desproporcionadas; en el nacimiento dos soldados de plomo hacien-

do centinela; una anunciata en la cual el ángel era un gigante y los pastores pigmeos; un vidrio de balcón con un transparente de papel azul figurando un lago; un papel redondo pintado con almagra, tan fuerte que quedaba opaco y tenía que representar el sol; un farol en forma de media luna colgando del techo, y un conejo de yeso de los que constan de dos piezas y que teniendo un contrapeso en la pieza más pequeña mueven la cabeza; tales eran las tonterías que contenía aquel estravagante belén y que estábamos mirando el dueño, con aire de satisfacción; el señor inmóvil, con despecho; su nieto con placer y nosotros haciendo esfuerzos para no soltar la carcajada. Pero cuando el niño dijo á su abuelo: «en la próxima Navidad me hará V. un belén igual con los soldados de plomo y el conejo», contestóle aquel con sequedad: «lo que antes debemos hacer es volver á casa, porque es muy tarde». Entonces dijo el zapatero: «cuando quieran marchar, sigan pasando por las dos piezas contiguas, luego por la que hay á la izquierda, en cuyo extremo verán un corredor que dirige á la escalera». Seguimos todos la dirección indicada y cuando torcimos á la izquierda, nos encontramos frente de un belén magnífico. En éste todo era artístico: el paisaje encantador; las figuras perfectamente modeladas; la iluminación bien distribuida. En la vertiente de una montaña que terminaba cerca de los espectadores, había un viñedo con las vides los pámpanos y los racimos hechos con una delicadeza extremada, obra de las hijas del zapatero, en la cual, y en la de unas palmeras también muy preciosas, habían empleado más de medio año. Un viñedo cargado de fruta en diciembre es verdaderamente un anacronismo, pero merecía ser perdonado por la pulcritud con que todo estaba hecho. Esto decíamos al abuelo, quien nos contestó en tono muy acre. «¡Perdonar nada á un hombre que se mofa de las personas decentes! Jamás.» Y se marchó añadiendo: «les juro no poner más los pies en esta casa.» Afortunadamente para el zapatero no era parroquiano suyo. Lo raro fué que habiendo visto mucha gente los dos belenes, nadie dijo una palabra de que había uno muy malo y otro muy bueno. Sin duda los suspicaces no querían que se supiera que habían sido chasqueados y los tolerantes dirían como nosotros: «que siga la broma.» Después supimos que el zapatero gozaba mucho cuando oía decir entre dientes á los espectadores. ¡Qué patochada! ¡Qué imbécil es este hombre! ¡Qué haga zapatos y no se meta en dibujos! Y es porque sabía que pronto su cantar sería muy diferente.

El rigor del tiempo durante el mes de enero y el haber ocurrido en él muchos casos de dengue, plaga que aun continúa, sólo me han permitido ver tres belenes, de los cuales voy á ocuparme brevemente. El primero que ví puede ser llamado exposición de buenas figuras. Su dueño, que goza de buena posición, en cuanto vé una figura bien hecha la compra, y como hace ya muchos años que viene haciéndolo, tiene una colección muy importante. Por esto, al arreglar su belén, siempre procura formar un extenso llano y un monte con muchos senderos para poder colocar todas las figuras que posee. Pertenecía el segundo al escultor don Domingo Talarn, quien en cuantos ha construido se ha visto premiado con un merecido y general aplauso. Al del presente año podría clasificarsele de apoteosis del nacimiento de Jesús. En un rincón de una imponente y grandiosa cueva, practicable por tres lados, estaban colocados la sagrada familia y algunos pastores que contemplaban con admiración al recién nacido.

Sobre dicho rincón y estando en el aire, veíase al arcángel San Miguel sos-

teniendo un estandarte con el lema *Gloria*; y cual si cumplieran su mandato, de opuestas direcciones y en posiciones diversas dirigíanse varios ángeles, cada uno con diferente atributo, á formar la corte del niño nacido para ser el redentor del mundo. Un carretero que se disponía á uncir los bueyes, un hombre que llevaba un haz de leña y algunas cabras eran las únicas figuras que habían en este belén. En el fondo un hermoso paisaje radiante de luz que contrastaba con la tenue claridad de la cueva, producía un magnífico efecto. El tercero que don Casimiro Girona había construido en su casa, imitaba los grandes panoramas en los que lo corporeo se une á lo pintado tan naturalmente, que no se distingue el punto de unión, lo cual permite presentar una gran extensión de terreno. A la derecha había una cascada, la cual daba origen á un torrente que se desviaba hacia la misma mano. En el centro veíase una vaca que estaba parada para que el ternero que mataba lo hiciera comodamente. Era un grupito encantador. A la izquierda se extendía un dilatado camino que muy á lo lejos se ocultaba, porque seguía la ondulación que allí formaba el pie de una montaña. A la derecha de esta vía, por la cual transitaban muchos judíos, unos á pie otros cabalgando, y en segundo término estaba situado el portal, donde figuraba haber nacido el niño Jesús, que con santo gozo contemplaban María y José, adorándole los pastores y el buey y la mula con su hábito templaban el rigor de la temperatura. Descollaban en el tercer término un castillo edificado sobre una colina y los restos de una columnata. Mas lejos levantábase Bethleem algo velado por la niebla, completando el lejano horizonte la belleza de este paisaje.

De oídas se que también construyeron belén una sociedad católica y algún otro particular, y que todos eran dignos de ser visitados.

Pasar del inocente placer de construir y visitar belenes al bullicio de los días de carnaval, es una transición demasiado brusca; pero yo no puedo enmendar la plana al tiempo, y este dispone que en cuanto se retiren los primeros, empiecen los segundos. De consiguiente, preciso es atemperarse á la costumbre y ocuparse del afortunadamente corto período de las locuras.

Recuerdo que en un almanaque humorístico, el mes de febrero, por caer en él generalmente los tres días de carnaval, tenía por emblemas, á la izquierda un *pierrrot* beodo sentado en el suelo y mirando con delicia una botella de vino que llevaba en la mano derecha; y á este lado un arlequin sucio y roto esponiendo una carátula. Acertado estuvo el dibujante al escoger dichos emblemas, puesto que durante el carnaval, pululan las payasadas y las borracheras. Por esto se dice comunmente; el carnaval se acaba; el carnaval muere. Nó: el carnaval no muere ni se acaba. Digan el carnaval se encalla y estarán en lo justo. Por otra parte, valiéndose ahora de él los industriales para pregonar sus artefactos ó los artículos de comercio, nunca faltarán carros anunciadores, pero no teniendo ninguno de ellos pizca de gracia. Y mientras las jóvenes en las tardes de los tres días de la *rúa* estén de plantón tres horas en los balcones de las casas que dan á la Rambia, esperando que sus conocidos les echen un ramito de flores ó un paquete de caramelos, tampoco faltarán pilluelos que se pelearán para apoderarse de los que no lleguen á su destino. Pero ni los carros devolverán al carnaval la importancia y nombradía que alcanzó hace ya bastantes años, ni las jóvenes atraparán fácilmente un aspirante á marido. Sin embargo, abundando en Barcelona, como en toda población grande, los papanatas, los curiosos y los apegados á la rutina, la Rambia ha estado concurrenciada y lo será también los años venideros, porque la gente antes citada goza viendo los carros, los coches que dan la vuelta á dicha Rambia, las peleas de los pilluelos y los mascarones más sucios y repugnantes que graciosos.

Y, en fin, difícil es que los amigos de mover bulla pierdan la costumbre de salir al oscurecer envueltos en una sábana, un cubrecama, un capotón ó una cortina y rondar por las calles tocando el tambor, la corneta, los platillos ó cualquier cosa que haga mucho ruido, ensordeciendo á los que se pasean y molestando á los que quieren descansar. Así es, que siendo esta algazara la parte más saliente del carnaval, las personas pacíficas acaban por desear con ansia que los relojes den las doce de la noche del martes. Más no creas, querido lector, que la barahunda cese como por encanto: de pronto disminuye poco, á la una mengua notablemente y á las dos solo se oye algún toque de tambor ó de corneta de tarde en tarde.

El miércoles de ceniza, primer día de cuaresma, fué, como lo ha sido siempre en Barcelona, un día de verdaderos contrastes. Como en dicho día no se hacen negocios, la mayoría de las tiendas estaban cerradas y en las calles no reinaba la animación de costumbre, disminuyendo continuamente la concurrencia. Y era natural; durante la mañana y las primeras horas de la tarde, los trenes de los ferrocarriles, los coches de los tranvías, los ómnibus y los carruajes de alquiler salían de la ciudad atestados de pasajeros, debiendo agregarse á éstos los que marchaban *péridus* andando, dirigiéndose todos á los pueblos del llano, del Vallés ó de la Marina para hacer el entierro del carnaval, y que más propio sería decir: para celebrar su última orgía. Y en efecto, éste es el nombre que debería darsele, porque los más comen de todo, beben sin discreción, bailan sin cordura y algunos cometen excesos que pueden ser fatales.

En cambio, los que permanecieron en la ciudad, por la mañana llenaron las iglesias y, después de oír misa, postráronse á los pies del sacerdote, de quien recibieron la ceniza mientras decía el terrible: *Memento homo, quia pulvis es, et in pulverem reverteris*; y por la tarde fueron á ver la Congregación de la Buena muerte que sale en procesión de la iglesia de San Felipe Neri y se dirige á la de Nuestra Señora de las Mercedes para visitar á la Virgen de la Soledad y luego, siguiendo distinto camino, regresa á la iglesia de donde ha salido para empezar los ejercicios espirituales de su instituto; siendo muy digno de notarse que en la extensa carrera que siguió la citada Congregación, pasó siempre por entre una apiñada muchedumbre que guardaba el silencio más absoluto, interrumpido tan solo á ratos por los sacerdotes ó los músicos que cantaban alternando el *Miserere*, y que al ver la imagen de Nuestro Señor Jesucristo espontáneamente se arrodillaba, rezando con verdadera devoción. ¡Que cambio en menos de veinte y cuatro horas! El martes, máscaras y gritaría; el miércoles penitentes y rezos.

Recemos también, queridos lectores; sí, recemos por aquellos que teniendo por una debilidad, no quieren hacerlo; y, sin embargo, algunos de esos que de fuertes blasonan volvieron á su casa tropezando y cayendo, porque el vino les había perturbado la mente. Recemos también por los desgraciados que á puro hacer locuras contrajeron una enfermedad que puede llevarlos al sepulcro. Y ya que estamos en la cuaresma, recordemos que ésta nos impone sacrificios y privaciones, que con buena voluntad se pueden hacer y cumplir fácilmente; sobre todo si se tiene en cuenta que á la vez que preceptos religiosos para la salvación del alma, son medidas higiénicas para la salud del cuerpo.

M. Ll. y A.

28 de febrero de 1895.

## Comentarios

Las noticias que se van recibiendo de Cuba son contradictorias.

Unos cablegramas dicen que son realmente partidas separatistas las que persiguen nuestras tropas y que han motivado la decisión del capitán general de poner la isla en estado de sitio.

Otros cablegramas dicen, que solo son bandoleros en cuadrillas, más ó menos nu-

merosas, los que al grito de ¡Viva Cuba libre! merodean por los campos.

Sea una cosa, sea otra, la cuestión es que los ingenios son saqueados y que aquella situación es insostenible para los que viven ó tienen bienes fuera de los grandes centros de población.

\*\*

¿Serán realmente filibusteros que dan comienzo á otra guerra separatista?

Mal se portarían los cubanos con España, cuando en la Metrópoli se acaba de votar leyes que colocan á la gran antilla en situación en que no se encuentra ninguna otra región española, leyes que fueron recibidas en aquellas tierras con grandísimo entusiasmo.

¿Acaso Cuba creará que estas últimas concesiones son indicios de debilidad ó cobardía?

Pruebas tiene dada nuestra España de no arredrarse por cuatro bandidos más ó menos que atentan á la integridad de la nación.

¿Tendrá que volver á darlas?

\*\*

De *El País* de Madrid:

Abarzuza, después de conferenciar ayer con Sagasta, estuvo en la *Huerta* dando cuenta al señor Cánovas del Castillo de todas las noticias oficiales que el Gobierno había recibido.

Enterado de ellas Cánovas expuso su opinión, que se concreta á creer en la necesidad de vigorizar á toda costa y en breve plazo el principio de autoridad en Cuba y el prestigio de la Metrópoli.

Para ello es preciso, según el jefe de los conservadores, demostrar por parte del Gobierno una absoluta confianza en el general Calleja y facilitarle toda clase de elementos, con los que pueda ofocar el movimiento iniciado por los filibusteros, evitando así una nueva guerra.

Para aumentar el prestigio de la Metrópoli, se hace necesario que el Gobierno no demuestre tibieza ni debilidad alguna.

Para la amenaza de los separatistas no hay más que una respuesta: «¿Hacen falta hombre? Se envían. ¿Barcos? Se buscan. ¿Dinero? Se gasta.»

Esta es la receta.

¿Sabrá prepararla el gobierno?

Suponemos que sí.

## Desde Madrid

¿Qué pasa en Cuba? La imaginación de los españoles es fantaseadora y gusta de hacer un mundo allí donde á veces no hay base para ello; es decir, la base existe y si bien no es muy segura, es buen punto de partida para fantasear. Esa base es el misterio y no puede negarse que el misterio reina ahora en lo que á la situación de Cuba se refiere.

Los telegramas llegados á la península son bastante lacónicos, y aunque dan cuenta de que el gobernador militar ha declarado el estado de guerra en la isla, no convence á las gentes la causa en que tal declaración se funda.

Además, ha tomado el gobierno tal serie de precauciones en el telégrafo para que los corresponsales no trasmitan por él noticias alarmantes, que esto, unido á la reunión de ministros celebrada ayer cuando nadie la esperaba, ha sido suficiente para que la opinión pública se muestre intranquila.

Según la versión ministerial, la suspensión de garantías constitucionales en Cuba obedece al bandolerismo, que se desarrolla allí cada día más.

Pero es el caso que, para reprimirle, existe una ley severa que puede aplicarse y se aplica sin que las medidas tomadas ahora sean necesarias. Añádase á esto, que todos los partidos cubanos se han puesto al lado del gobernador de la isla para ayudarle en cuanto sea necesario; que solo no han realizado este acto los separatistas, y que los ministros se han reunido en Consejo en cuanto han llegado á Madrid las noticias enviadas por el general Calleja, y podrá fácilmente comprenderse que el bandolerismo no es la causa de haber declarado el estado de guerra, porque es raro que los separatistas no aprueben la conducta del gobernador tratando de evitar las fechorías de los bandoleros. Estos perjudican á todos los habitantes de la isla, sean políticos de este ó del otro partido ó no sean de ninguno, y nadie debe oponerse ó cuando menos desaprobado que se los persiga.

Así, pues, hay quien cree que no al bandolerismo, sino á los manejos de los separatistas se debe la determinación tomada por el gobernador de Cuba, y es muy posible que lo que ocurre se deba en gran parte, si no en su totalidad, á las reformas aprobadas días pasados por el Congreso.

Si así es, no podrá el señor Silvela decir que sus predicciones no se han realizado pronto. Ya señaló que las tales reformas se

hacían de un modo precipitado y que podrían producir desórdenes. Y que el desorden existe, no es posible negarlo, pues lo demuestra claramente la declaración del estado de guerra.

Pero es conveniente no dar la razón al señor Silvela. Si las reformas han sido precipitadas, nosotros ni lo afirmamos ni lo negamos; más bueno es hacer notar á los que crean en la precipitación, que nunca es conveniente ver con calma cómo progresa la guerra en el miembro herido. Cuando tal ocurre hay que cortar rápidamente la parte enferma para que la sana no se contagie; y esto hay que hacerlo con precipitación, que en tales casos no es locura, sino prudencia, y esto es lo que se pretende con las reformas cubanas, que son convenientes, pues de no serlo, no hubiera habido la unanimidad de pareceres que se ha observado en todos los partidos.

Lo que ocurre es, que esas reformas, tal como han sido aprobadas por el Congreso, vienen á ser un golpe mortal para ciertos elementos que vivían antes para producir serios desórdenes y que se agitan y se revuelven ahora en las ansias de la muerte; lo que pasa es que esos elementos ven con disgusto que se les quite la fuerza con que antes contaban para propagar sus ideales y chillan, ¡no han de chillar! y hacen un último esfuerzo por ver si con el espantán á quien de manera enérgica los combate ahora.

De aquí las precauciones que las autoridades acaban de tomar; que son, (si se nos permite la comparación,) las mismas que toma el puntillero para rematar al toro ya moribundo.

Las reformas cubanas son un gran volapié dado á la causa separatista y los partidarios de esta causa, antes de ser rematados, luchan á la desesperada; pero obsérvese que están solos, como está la fiera en su última hora, que es sola para defenderse, débil ya, de los que la combaten, fuertes todos.

Todos los partidos se unen para colocarse al lado del gobernador; todos están dando grandes pruebas de patriotismo, todos están de acuerdo para decir que Cuba es España, y si los separatistas quieren la lucha, ya la intentan, pero olvidan que la historia no habla más que de un solo David y de un solo Goliat y aquellos tiempos ya pasaron; en los tiempos modernos, es cosa bien averiguada que el gigante vence al pigmeo.

Así, pues, ágite cuanto quiera el separatismo. Herido ya y grave, cuanto más se agite, más acelera su muerte.

Carmón.

26 de febrero de 1895.

## LO DE CUBA

Dicen de Madrid:

La prensa se ocupa de la cuestión de Cuba, no concediéndose generalmente gravedad al estado de la isla, en lo que se refiere al orden público.

El gobierno asegura que lo de la suspensión de las garantías constitucionales en nuestra gran Antilla, no obedece á otra cosa que á plantear una medida de previsión para combatir el bandolerismo, cuyas partidas siembran el terror en las aldeas y pequeñas poblaciones.

Se confía en que la isla se verá pronto libre de tan temible plaga, pues á su extinción tienden los esfuerzos todos de las autoridades.

Los telegramas de Londres dicen, que el capitán general de Cuba ha desplegado gran rigor en las medidas para combatir á los bandoleros y enemigos del orden.

El señor Calleja ha ordenado que se castigue inmediatamente y con toda severidad á 24 jefes de la rebelión estallada en Gibara y Guantánamo.

Mucho nos interesa lo de Cuba por dos motivos, porque lo de la patria forma en la primera línea de nuestras afecciones y porque en Cuba tiene la provincia de Gerona muchos intereses, por la sencilla razón que los tienen gran número de sus hijos.

Siempre hemos creído que en las concesiones de carácter político debía procederse con parquedad y gran tino, como hemos creído siempre que allí y en todas partes debe darse en la cabeza, pero sin compasión, á cuantos alteren ó intenten alterar el orden público y á cuantos atenten ó quieran atentar á la sociedad, ya atacando sus fundamentos y socavando su derecho á ser respetada y respetable en toda época y ocasión.

Lo de Cuba debe combatirse sin tréguas ni miramiento: es una vergüenza lo que ocurre allí con el bandolerismo, como lo es que todavía el filibusterismo procure aprovechar todas las ocasiones para demostrar el odio que profesa á la madre pa-

tria atisbando la ocasión de perturbar el orden en provecho de sus infames designios. Toda tardanza es un crimen, todo miramiento una debilidad y toda debilidad una muestra palpable de impotencia para los que no saben traducir la nobleza de sentimientos ni la generosidad de los que tienen el deber de sostener el orden á todo trance cueste lo que cueste.

Si el bandolerismo, como dice el go bierno, es el único foco de malestar que hoy tiene aquella hermosa antilla, atáque se á esa plaga con verdadero interés sin olvidar extirpar todo género de inmoralidad, que es lo que sirve de escusa á los enemigos de España para insistir en sus maquiavélicos y abominables proyectos.

Noticias locales y generales

Nunca hemos sido partidarios de dar publicidad á lo que acontece en la capilla de un condenado á muerte, explicando hasta los más nimios detalles de lo que aquél hace en las últimas 24 horas de su existencia, pero como nos debemos y de buena fé nos consagramos al público y éste en su mayoría gusta de saborear y comentar detalle tras detalle, hubiéramos, en el triste caso presente en que Gerona ha de presenciar la ejecución del más terrible fallo de la justicia, explicado extensamente cuanto á este hecho se refiere; pero, como saben nuestros lectores, no nos es posible en virtud de la real orden circular dictada recientemente por el ministerio de Gracia y Justicia. Y ya en este caso, y para acatar mejor lo mandado por quien ha podido mandarlo, y cumplir la palabra empeñada con el digno presidente de esta audiencia provincial, no solo no diremos lo que no se nos deja decir, sino que ni siquiera aquello que por referencias ha llegado hasta nosotros, limitándonos á comunicar á nuestros lectores que Juan Galcerán, autor del crimen de la Armentera, fué puesto ayer mañana á las 8 en capilla cumpliéndose con todo lo prevenido para estos casos; que el reo pasó las horas últimas de su vida con el mismo estoicismo en que le hemos visto en las primeras de su encarcelación; que al principio se resistió á aceptar los auxilios de la religión que se le ofrecieron y que más tarde pudo convencerse. Esto es lo poco que podemos decir de lo mucho que hemos averiguado, á pesar de las dificultades que hasta por quien no puede ser nos han puesto á ello.

Hoy á las 8 de la mañana ha de tener fatal desenlace la historia de Galcerán, si no viene para él el indulto que de los poderes públicos han solicitado las autoridades.

Al tener antes de ayer el alcalde, noticia oficial de que el reo Galcerán iba á ser puesto en capilla, mandó expedir los siguientes telegramas: «Mayordomo mayor Palacio.—Madrid. —Suplico encarecidamente á V. E. se digna impetrar de su majestad la reina haga uso de la mas hermosa de las prerrogativas en favor del reo Juan Galcerán; á quien se pondrá mañana en capilla en esta ciudad evitando á este morigerado vecindario un día de verdadero duelo.—El alcalde presidente, Francisco Ciurana».

«José Herrero.—Huertas 53.—Madrid. —En mi nombre y en el de todos los sentimientos piadosos de esta morigerada población, le suplico se interese cerca de los señores presidente del Consejo y ministro de Gracia y Justicia para alcanzar el indulto del reo Juan Galcerán.—Ciurana, alcalde.»

Es un acto que honra siempre á quien lo lleva á cabo, y felicitamos al señor Ciurana por sus nobles sentimientos.

—El tren correo de Madrid llegó antes de ayer por la noche á Barcelona con gran retraso á consecuencia de un descarrilamiento sufrido cerca de Caspe y del que resultaron algunas personas contusas afortunadamente de poca gravedad. Según dice un periódico, el descarrilamiento se debió á un despreñamiento de tierras á consecuencia de las cotinuas lluvias que reblandecieron el terreno.

—El expediente administrativo que el

inspector especial de Hacienda señor Vergara instruyó en esta delegación de Hacienda ha dado por resultado el apercibimiento para varios empleados, que se hará constar en sus expedientes respectivos, y el que se den las gracias al interventor, nuestro querido amigo don Carlos Capdepón, á los empleados de la misma dependencia don Juan Plá y don Ramón Molons y al de tesorería señor Rivera.

Y para eso tanto ruido! Ahora solo falta según se dice que se sobresea la causa instruida al ex-delegado don Protasio G. Solís y al secretario de la comisión de evaluación—de lo que nos alegraríamos—para que desaparezcan tantos motivos de miedo y sobresalto como demostraron algunos empleados cuando, por lo visto, no tenían porque pasar tantas amarguras como han pasado.

—A las nueve de esta mañana se celebrarán en la iglesia del Mercadal, los funerales en sufragio del alma de doña Antonia Cristiá Mansió, madre política de nuestro particular amigo don Antonio Boxa, á quien reiteramos nuestro mas sentido pésame.

—Ayer quedó cerrado el concurso abierto por un mes por el ayuntamiento, para otorgar la explotación del Teatro Principal durante la temporada comprendida entre las dos Pascuas. Entre las proposiciones presentadas, de las que ya tienen conocimiento nuestros lectores por haberles adelantado la noticia, hace mucho tiempo, parece que la que mejores condiciones reúne y mas ventajas ofrece es la del señor Nicolau que promete dar, como minimum, veinte funciones de zarzuela grande, y al terminar cada representación una obra del género chico. En ambos géneros ofrece varios estrenos de bonitas obras. Además dará el señor Nicolau en nuestro coliseo, si le es otorgado, unas cuantas presentaciones de la serpentina, espectáculo completamente nuevo en esta capital. Y por último se habla officiosamente de que aquel empresario quiere poner en escena la obra de gran espectáculo «Mil y una noches.»

Las proposiciones, cerrado ya el concurso, deben ser informadas por la comisión respectiva y seguramente en la próxima sesión del ayuntamiento se concederá el Teatro.

—Dice *El Ampurdanés* de Figueras: «En vista de la real orden que se leyó en el ayuntamiento en la sesión última con motivo de las facultades que ésta, dicen, concede al alcalde para nombrar y separar todo el personal de consumos incluso el administrativo, sabemos se ha escrito á uno de los diputados de la minoría republicana, para que interpele al ministro sobre el particular.»

—Ha fallecido en Barcelona el general de brigada de la escala de reserva don Adolfo Cortijo. D. e. p.

—En el Teatro Principal de Figueras debutará mañana una compañía de verso dirigida por don Emilio Arotas.

—Por razón de edad, ha sido jubilado el maestro público de Llagostera don Pedro Danés.

—De Constantinopla se sabe que en cinco dias han habido veintisiete invasiones del cólera y doce defunciones. Faltan noticias á causa de estar interrumpida la comunicación con dicha capital de Turquía.

—Ayer terminó el plazo para la redención á metálico de los quintos del reemplazo de 1894.

—El médico del hospital, nuestro particular amigo don José Pascual, que tiene especial empeño en dar al Sindicato médico de esta provincia la mayor importancia posible, ha ofrecido á la junta del mismo varios tubos de suero antidiftérico procedente del laboratorio del instituto Pasteur de Paris y aquella ha acordado que bajo ciertas formalidades, al objeto de dar un carácter de experimentación científica al nuevo remedio, se facilite á los asociados, teniendo cada uno el instrumental y tubos necesarios para los casos que se presenten.

—El padre Calendoli, siciliano de origen y perteneciente á la orden de predicadores, ha inventado una máquina y trata de seguir la palabra, no con el lapiz y sobre

el papel, sino con el componedor y sobre las cajas, y en este importante adelanto emplea su tiempo y su ingenio este religioso. Habita en la calle de Tournelles de Paris y allí se encuentra la imprenta que dirige el mencionado dominico.

—Por el extracto que de la sesión del ayuntamiento publicamos en otro lugar de este número, podrán nuestros lectores ver que se ha disminuído el déficit municipal en el anterior ejercicio en más de 17.000 pesetas, dato elocuente en favor de la administración que se ha llevado en aquella casa, precisamente en un año en que han habido muchos gastos extraordinarios.

También se leyó el presupuesto adicional para el actual ejercicio, presentado mucho antes que en la mayoría de los ayuntamientos de España gracias á la laboriosidad constante del inteligente jefe de la contaduría municipal don Ruperto Lopez, auxiliado por el oficial de la misma don Benito Puigdemunt.

—La *Gaceta* publica los estados de lo recaudado por todos conceptos en enero último, que importa 49.419.777 pesetas, y en los siete primeros meses del corriente año económico, comparándolo con lo recaudado en igual tiempo del anterior, en la siguiente forma:

1894-95, pesetas.	395.323.283
1893-94, »	380.121.062

A favor de 1894-95. . . 14.202.221

Los aumentos han sido por territorial, derechos reales, impuesto sobre sueldos, asignaciones y pagos del Estado, provinciales y municipales, azúcar, consumos coloniales, alcoholes, viajeros y mercancías, timbre y otros conceptos.

Han disminuído los ingresos por industrial, cédulas, auanas, loterías y redención del servicio militar.

—El dia de ayer resultó desapacible por el fresco viento que reinó, no bastando el sol, que brilló á ratos, á mejorar la temperatura.

—Ha ingresado en el manicomio provincial de Salt, el presunto alienado Vicente Calaveras Suarez, natural de Pozuelos del Rey (Palencia).

—En el tren expreso de anoche, debió regresar de Barcelona nuestro estimado amigo don Ricardo Ayuso, gobernador civil de la provincia.

—Por la guardia civil del puesto de Figueras, le ha sido recogida una escopeta de dos cañones al vecino de la misma, José Capallera Daunis, que la usaba sin licencia.

—Venticuatro años cumplen hoy que los prusianos, después de haber combatido y dispersado á los ejércitos franceses, entraron triunfantes en Paris en donde el populacho soez y criminal estaba cometiendo locuras sin cuento en desprestigio de la patria que pasaba por la humillación de ver su capital ocupada por el enemigo.

—Ha tomado posesión de su cargo el maestro de San Daniel don José Quintana y Bartoli.

—La guardia civil de Flassá ha recojido en el rio Ter, término de Tossa, dos redes y varias prendas de ropa abandonadas por un sujeto que estaba pescando y que al divisar á la pareja se dió á la fuga.

—Ha fallecido en el *manso Planell* de Tossa (Vich) don Ramón de Planell y Subirà que representaba como vocal en la comisión organizadora de somatenes, al partido de Santa Coloma de Farnés.

—El carabinero de esta comandancia José Muñoz Caroria ha ascendido á cabo y destinado á prestar servicio á la comandancia de Algeciras.

—Han sido nombrados subcabo de somatenes de distrito de Aifar, don Sebastián Salaeruch Salleras y cabo de pueblo de Massanet de Cabrenys don Pedro Oliva Martí.

—Señor alcalde: continúan los tenderos poniendo las muestras en donde tienen por conveniente é impidiendo el paso al transeunte que vá por las aceras.

Y los agentes?... tan frescos! —El quince del actual celebrará su sesión reglamentaria la comisión organizadora de los somatenes armados de Cataluña, á la que están invitados los jefes, oficiales y auxiliares. El acto tendrá lugar

en el palacio de la diputación provincial de Barcelona.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del reverendo Serra, beneficiado de la Catedral, seguido de numeroso acompañamiento. R. i. p.

—Ha pasado á informe de la comisión provincial, el expediente incoado por el ayuntamiento de San Clemente Sasebas para la construcción de un nuevo cementerio.

—A última hora, nuestro particular amigo, don Francisco de Ciurana, alcalde de esta ciudad, nos proporciona copia del siguiente telegrama que ha recibido y que es contestación al que dicho señor dirigió antes de ayer y que insertamos en otro lugar.

Mayordomo mayor de sus majestades al señor Ciurana, alcalde presidente del ayuntamiento de Gerona.—Paso su telegrama, de orden de su majestad, al señor presidente del Consejo de ministros por si el gobierno encuentra motivo de poder aconsejar á la augusta señora el ejercicio de la regia prerrogativa.

**Ayuntamiento.**—*Sesión ordinaria de segunda convocatoria del dia 27 de febrero.*—Asistieron á ella los señores Fornés, Garriga, Llapart, Massaguer, Carreras, Puig y Oliver á los que presidió el alcalde.

Leida y aprobada el acta de la anterior fué firmada.

Se aprobó una cuenta de 42 pesetas de don Tito Corominas.

Fué leida la cuenta definitiva del presupuesto municipal correspondiente al ejercicio económico de 1893 á 94, resultando que las obligaciones de presupuestos cerrados en el ejercicio de 1892-93 ascendían á la suma de 179.887'49 pesetas y las de 1893-94 alcanzan la cantidad de 162.843'47 de lo que resulta la minoración del déficit en 17.404'02.

Leyóse despues el presupuesto adicional correspondiente al actual ejercicio económico cuyo resumen es: gastos 188.128'74; ingresos 22.480'14 resultando por consiguiente un déficit de 163.642'60.

Dió el alcalde cuenta al cabildo de haber sido aprobado por el Congreso el proyecto de ley referente á nuevas murallas y propuso que se enviase una comunicación que expresase el agradecimiento del ayuntamiento á los diputados que durante la ausencia de Madrid de la comisión del ayuntamiento, velaron por los intereses de nuestra ciudad. Esta proposición fué aprobada por unanimidad.

Luego participó el señor Ciurana á sus compañeros, que la comisión antes citada saldría nuevamente para la corte hoy viernes.

A propuesta de la presidencia, se acuerda dar las gracias al senador don Fernando Puig por la deferencia que ha tenido con el ayuntamiento, regalándole dos fotografías.

Por último, acordó el consistorio adosquinar una faja de terreno que sirva de paso desde la plaza del Carril á la calle de Ronda, levantándose la sesión.

**Los niños la aceptan con el mayor gusto** (*Desconfiar de las imitaciones*)

SRES SCOTT Y BOWNE. Madrid septiembre 1887. Muy Sres míos: Cabeme la satisfacción de manifestarles, que en varias ocasiones he hecho uso de la *Emulsion Scott* de aceite de ligado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, á lo cual los enfermos no han manifestado repugnancia alguna, al contrario, sobre todo si se la asocia con leche, produce de una ú otra manera los buenos efectos propios de aquella medicación, especialmente si se vigilan atentamente las funciones digestivas y si se usa de un modo constante.

Dr. TOLOSA de LATOUR. Director del Hospital del Niño Jesús.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-Nutritivo con QUINA Y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. **Anemia, Fiebres, Convalecencias.** Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS. R.

Excelentes resultados se obtienen en las grietas del rostro, manos, asoleo de la piel, pecas y contra las costras de la cabeza, fricionándose con la muy estimada AGUA DE COLONIA DE ORIVE.—Frasco desde 3 reales en toda farmacia y perfumería.

Por mayor: V. Ferrer y C.ª y M. y Matas.—Barcelona. R.—1.

CHARADA

Primera segunda y cuarta, son tres notas musicales; tertia y cuarta medicina que dan en los hospitales.

Mi total, caro lector es el nombre de mujer que á falta de otro mejor mi novia pudo obtener.

Cuando me siento á su lado soy tertia segunda prima sin que pueda yo evitarlo aunque me dé mucha grima.

G. Serrot. (La solución en el número próximo).

Boletin religioso

SANTOS DE HOY Santos Ignacio y Cecilio obs. y mrs. CUARENTA HORAS En la capilla de la Purísima Saagre.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano.

# Relojes Patent-Canseco

Son mejores que Roscofs, propios para cazadores, maestros y encargados de obras empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga tragines fuertes y necesite hora fija. Afinan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades.—Los hay de níquel, acero y plata.

Se venden plaza del Angel, 10, y Barrionuevo, 15.—En provincias, dirigirse al Sr. CANSECO.—Madrid. P. E.

## Servicios de la Compañía



## Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ho-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893, y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo a este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS: Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que regirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerla del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel R. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS

## MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

### DEL DR PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA  
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

## PARA SER ELEGANTE.

POR LA

**DUQUESA LAUREANA.**

Segunda parte de **Para ser amada**, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.<sup>o</sup>, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3.<sup>50</sup> en provincias.—Encartonado a la Bradel, 3.<sup>50</sup> en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, a precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco núm. 6, bajos.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Primo	Fin mes	OBLIGACIONES	Contado	
Interior.			74 37	Almansa 5 por 100.	74 50	
Exterior.			83 60	F. C. Francia 6 por 100.	95 00	
Amortizable.	82 87			Id. id. 3 por 100.	92 75	
Cubas, Emisión 1886.	107 62			Cédulas id. no hipotecarias 6 por 100	90 75	
Id. id. 1890.	99 00			Orenses 3 por 100.	30 62	
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.		
Banco Hispano Colonial.			00 00	Interior.		
F. C. Norte España.			26 95	BOLSAS EXTRANJERAS.		
Id. Tarragona Barcelona y Francia.			24 50	(Giros.	09 00	
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo			8 70	Paris. Renta exterior.	77 31	
				(Acciones F. C. Norte España	115 00	
				Londres.—Renta Exterior.	00 00	
Oro				Billetes de Banco.		
Centenes Alfonso.	07 50			Ingleses.	26 35	
Id. Isabel.	10 20			Franceses.	07 60	
Onzas.	08 00	} SE TOMAN.		Italianos.	02 00	
Cuartos.	07 00			Suizos.	07 10	
Oro Pequeño.	04 20					
Aumento.						

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal.

# INJECTION BROU

*Higiénica, Infalible y Préservativa*

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

## SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURG. Admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

El día 7 de Marzo saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

## BRETAGNE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.<sup>o</sup> clase, 160 duros.—2.<sup>o</sup> 100 duros.—3.<sup>o</sup> 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.<sup>o</sup> clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán tan bien con la vida y a cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.<sup>o</sup>, plaza de Palacio esquina a la de Marquésa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

## LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO Y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

## Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint Severin, 44, (antigua de Decagné) Paris.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2.<sup>50</sup> frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cént.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3.<sup>50</sup> frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la vez, que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—Paris

## APRENDIZ.

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

## ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.